

## DESENREDDANDO

DESENREDDANDO es una serie de documentos de debate sobre la estrategia REDD en Colombia, que se difunde mensualmente por vía electrónica. Esta estrategia se implementará en territorios de bosque pertenecientes en su mayoría a pueblos indígenas y comunidades afrodescendientes. La serie surge ante la necesidad de compilar, analizar y debatir la información sobre el tema, para responder de manera oportuna a lo que se perfila como una amenaza más en estos territorios.

## REDD ¡No es política pública!!!

El gobierno nacional al ser uno de los principales promotores de REDD en el país, promueve la falsa idea de que este mecanismo es una propuesta política para enfrentar el problema del cambio climático y las emisiones de carbono provocadas por la deforestación de los bosques. Pero Redd ¡No es política pública!!, Redd es un mercado cuya finalidad es la mercantilización de los bosques y selvas tropicales a través del comercio de carbono.

La expectativa generada por las grandes cantidades financieras implicadas en el comercio de carbono de los bosques justifica que Redd se establezca como una prioridad para el desarrollo en Colombia.

Pero al ser Redd promovido directamente desde el gobierno, es un mercado que adopta forma y avanza como política pública, son realizadas las reformas institucionales y estudios técnicos necesarias a su vez que se inicia un proceso político para que este adquiera legitimidad.

El gobierno busca atraer a las comunidades a que participen en la preparación del mecanismo promoviendo la idea de que Redd puede ser la posibilidad de dar respuesta a problemas relacionados con la tenencia de la tierra y la autonomía de las comunidades en sus territorios: generar esta idea explica el hecho de ¿por qué? comunidades que habitan territorios de bosques y organizaciones que las acompañan se han visto interesadas en tomar parte de esta propuesta que amenaza los propios derechos de las comunidades, exigiendo al gobierno la apertura de "espacios de participación" para preparar el mecanismo y una significativa participación en la financiación del Banco Mundial para el "fortalecimiento de las comunidades".

Esto muestra la efectividad de Redd como la estrategia de cooptación más avanzada promovida por el Banco Mundial para el control de las selvas tropicales y ecuatoriales en el mundo, únicos territorios que el capital no ha logrado colonizar de manera plena.

Pensar que Redd pueda convertirse en una política que de solución al conflicto por la tierra en territorios de bosque y sea la vía para reconocer la autonomía de las comunidades en sus territorios, o que sea un camino para frenar el modelo extractivista que promueve la deforestación, es dejar en manos de un mecanismo de mercado exigencias históricas de la lucha social en Colombia. ¿El libre comercio y Redd podrán ir de la mano con los derechos de los pueblos y de la Madre Tierra?

\*\*\*

La deforestación es sin duda un serio problema cuyas causas en Colombia están arraigadas a la expansión de la frontera agropecuaria y la disputa por la tierra en el país, sumando a esto el actual fomento a megaproyectos mineros, hidroeléctricos, forestales o de agrocombustibles entre otros.

Frente a ello cabe destacar propuestas desarrolladas por campesinos, indígenas y afro para enfrentar este modelo deforestador e implementar un manejo comunitario de las selvas, los bosques y su biodiversidad como son las experiencias de: el Colectivo de Reservas Campesinas y Comunitarias de Santander en la conservación del bosque altoandino; las comunidades del bajo Sinú en la conservación de la ciénaga, los manglares, humedales y bosques; y las Zonas Humanitarias y de Biodiversidad en todo el país; entre muchas otras.

Vea la serie DESENREDDANDO en www.censat.org/desenreddando

Números anteriores:

No. 3 - Interesados en REDD

No. 1 - ¿Que es REDD? No. 2 - Redd se PrePara